

# SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.  
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-5-Cette (Herauld).  
ANTILLAS: D. Guillermo Marqués—General Pavia-7-Arecibo (Pto. Rico).  
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco.)

Juan Marqués y Arbona.

Calle de San Bartolomé n.º 17

SÓLLER (Baleares.)

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.  
FRANCIA: 0'75 francos id. id. } PAGO ADELANTADO  
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. }  
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

## Sección Literaria

### UN CURA DE ALDEA

I

Corría el invierno de 1828.

En un pueblecito de la diócesis de Lyon (Francia), vivía un joven, sacerdote recién ordenado, encargado de la cura de almas. Era afable y bueno con todos, y sus consejos y su humilde fortuna se hallaban siempre á disposición de los desgraciados.

Amaba á Dios y amaba á los hombres. En muchas circunstancias había demostrado que la amenidad en el trato no siempre es indicio de debilidad de carácter. No pocas veces se había visto obligado á defender los derechos de la parroquia contra las usurpaciones revolucionarias del Consejo municipal, y como se trataba de sus ovejas, el buen pastor había logrado, conciliándolo todo, atraerse una general simpatía.

Jamás emprendían cosa alguna los habitantes de aquel obscuro rincón de Francia, sin que fuesen á consultar á su párroco. Podía asegurarse que él era el abogado, el notario, el arquitecto, el médico y hasta el escribiente. El era quien llevaba la correspondencia de su diminuto reino, en el que apenas había quien supiese leer los Evangelios escritos en gruesos caracteres en los antiguos libros del cura.

—El señor cura—decían en dos lenguas á la redonda—es el primer padre de los pobres y el segundo hijo de Dios!

II

Febrero tocaba á su fin. El invierno había sido rudo; las montañas se hallaban cubiertas de nieve, y el valle parecía un inmenso velo blanco, bajo cuyos hilos dormían sepultadas las esperanzas de todo un año.

Los pobres, que todos los días veían llegar á sus chozas al cura, le decían continuamente:

—Pedid á Dios por nuestros campos, señor Cura. Si el hielo no desaparece, se perderá todo lo sembrado.

A lo que el Cura respondía:

—Tened confianza, amigos míos; Dios hace bien todo lo que hace.

«Dios hace bien todo lo que hace.» He aquí toda la lógica de su corazón, toda la elocuencia de su talento.

Y constantemente repetía ese proverbio que, aunque escrito por un autor profano, no deja de ser una buena y santa palabra.

Una mañana, la vieja y única campana que había en la torre de la aldea,

empezó á llamar á los vecinos al des-puntar la aurora.

Al oír el clamoreo de rebato, sobresaltados, todos, salían de sus chozas, preguntando en su turbación qué parte del pueblo era presa de las llamas; pero la campana no tocaba á fuego, sino á otro mal mucho más terrible y devastador.

Al fuego se le combate, se le hace frente, se le corta; pero no era fuego, sino el agua, que sube, que bulle, que se desparra y rompe los diques y las barreras; la inundación que se precipita desenfundada á través de los montes y los valles, nivelando las colinas, minando los fuertes muros y arrasando los árboles y las casas al empuje irresistible de sus olas desencadenadas.

La mitad del pueblo se hallaba ya cubierto de agua cenagosa.

Caballos, vacas y corderos sobrenadaban relinchando, mugiendo y balando, arrastrados con sus establos y pesebres por el torrente de aguas, cuya presencia nadie había podido adivinar.

El buen Cura, que había pasado la noche á la cabecera de un enfermo, fué el primero en acudir al peligro.

Gracias á su entereza y sangre fría, pudo calmar el pánico y organizar los auxilios.

A los pocos momentos una compañía de trabajadores maniobraban maravillosamente bajo las órdenes y dirección del párroco.

III

De pronto un grito horrible sale al mismo tiempo de todas las bocas.

El torrente furioso, inclinándose un poco, acababa de precipitarse sobre una choza que se hallaba aislada.

En un momento el agua cubrió hasta el techo, y en lo más elevado de éste apareció una mujer arrastrando á dos niños, uno de los cuales era de pecho.

Y el agua continuaba subiendo, subiendo con la mayor rapidez.

El torrente, como irritado por la resistencia, arrastró los débiles muros de la choza construida sobre arena.

Ya la base había desaparecido, y los barótes y la argamasa sobrenadaban precipitados en medio de las múltiples y encontradas corrientes de aquel borrascoso océano.

Nadie se atrevía á aventurarse en aquel golfo, en que cada remolino aguardaba un ser que devorar. Sin embargo, Jacobo el herrero, conocido por su fuerza y su valor, había tentado por tres veces dirigirse á nado en auxilio de la pobre familia... Pero otras tantas veces hubo que tirar de la cuerda á que previsivamente iba atado.

Otros dos, el barquero Pedro y el guardamonte Juan, también se arrojaron, pero sin conseguir abordar la choza.

Y el agua seguía subiendo... un minuto más, y la madre y los niños serían tragados por el remolino.

IV

En esto oyóse el galope de un caballo; todos se vuelven y ven al Cura, que aparece montado en la jaca que todos los domingos le prestaban en la granja para ir á decir la segunda Misa al ajeño de la parroquia. Rápida como el pensamiento, lanza al fogoso bruto á las ondas. Rodéanlo éstas por todas partes. Lucha el buen Párroco animando á la caballería; las espumas le cubren; y no pocas veces desaparece debajo de las impetuosas corrientes.

Por último, llega á la techumbre; pero cuatro personas es demasiado peso para una jaquita en medio de las aguas, que á poco la arrastrarían al fondo. Hará dos viajes. Toma en sus brazos á los dos niños, que con abnegación maternal le alargaba la pobre mujer, y vuelve bridas hacia la orilla.

Pero el peligro se aumenta, porque las aguas van creciendo.

Por último, al cabo de unos momentos de terrible angustia, los deposita en la orilla.

Todos los espectadores quieren detenerle, al ver la muerte segura que le aguarda, pues el torrente brama ya de una manera espantosa. En vano; de un salto hace volver grupas á la jaca, murmurando: «Rogad por mí. ¡Dios hace bien todo lo que hace!»

Hombres y mujeres, niños y ancianos caen de rodillas rogando al cielo por el pastor que, abrasado de caridad, desprecia su vida por salvar la de su oveja. Pero sus ojos no se elevan al cielo, sino que siguen con dolorosa angustia al buen Sacerdote, que lucha con las olas en su heroico ardimiento.

Un fuerte ruido suena en medio de aquel turbulento mar. La techumbre en que se alzaba la mujer es arrastrada por el remolino, y húndese la pobre madre.

De todas las bocas sale un grito desgarrador... Pero las manos del cura asen los cabellos de la infeliz, llega con ella á la orilla, donde la entrega, cayendo él también en el suelo, cubierto de fatiga, lleo de emoción, repitiendo por lo bajo: «Dios hace bien todo lo que hace.»

La admiración, la gratitud y el entusiasmo de todos llegaron al delirio.

Desde aquel día el Cura fué un héroe. más todavía, se le miró como á un santo.

—Angel se casa conmigo. Acaba de decirme lo.

—Gracias, ¡Virgen Santa de la Cisa!—dijo la madre;—por fin me ha oído.

La vieja Agata vino un rato después con un cesto de pescado recién sacado del mar.

—¿Comprime esta dorada—dijo á Pepa; pues Agata, esposa y madre de pescadores, vendía el pescado que su esposo é hijos cogían.

Y agarrando por las agallas la dorada la mostró hermosa, de mil colores campeando entre ellos el oro que la da su nombre y agitando todavía la cola en las últimas convulsiones de la agonía.

Después de haberla regateado, Pepa compró la dorada.

—¡Bien se porta el capitán del *Bella Rosa!*—dijo la vieja pescadora;—todo el pueblo no habla de otra cosa.

—¿Qué ha hecho?—preguntó Rita.

—Poca cosa. En el casino,—dijo Agata,—acaba de saltar las espaldas á dos buenos mozos con un taco del billar, porque, según dicen, se han permitido ciertas expresiones relativas á ti, y si no interviene el alcalde no sé lo que hubiera sucedido.

Rita no despegó los labios, pero sus ojos brillaron de alegría. Aunque An-

No sabiendo cómo darle una prueba de su agradecimiento y de lo mucho que le amaban, idearon un medio tan extraordinario como nuevo.

Pocos días después se reunía el pueblo para votar los oficiales de la nueva compañía de zapadores-bomberos, y el nombre de aquel ser tan querido salió de la urna cívica. El Cura fué nombrado por unanimidad capitán de bomberos.

V

Admirado el Sacerdote de tal elección y manifestando que no podía avenirse la sotana con el casco, la barba, el sable y el hacha, todos los electores respondieron que el suprefecto vería como arreglarlo, porque ellos de ninguna manera admitirían la renuncia. Formaron el expediente, y remitido á la administración central, llegó como era uso al ministerio del Interior. Grande fué la risa que produjo en las mesas todas la noticia de tan original elección, y el jefe no pudo menos que ir á referir tan extraño caso al ministro. Este también soltó la risa, y queriendo dar un buen rato al rey Carlos X, se presentó en la Cámara real.

En dos ó tres días no se habló en palacio de otra cosa que de la elección del capitán de bomberos.

VI

Pasado un mes, y hechas las competentes informaciones, firmaba el Rey el nombramiento del Cura como auxiliar del Obispo de Nancy. En este nuevo cargo el Cura fué vivo ejemplo de todo linaje de virtudes.

Algunos años después, el pobre Cura de la aldea inundada, y capitán de los zapadores-bomberos era uno de los hombres más influyentes de la Iglesia de Francia por su vastísima ciencia y su reconocida virtud... Si queréis saber quién era, preguntad en Burdeos por su Arzobispo el Cardenal Bonnet.

A.

## Sección Científica

### UNA REVOLUCIÓN EN LA FABRICACIÓN DEL GAS (QUE NO ALCANZA Á ESPAÑA.)

Inglaterra, donde se gasifican veinte millones de toneladas de carbón al año, es el país más adelantado en la industria del gas, y el periódico especialista más autorizado del país, más adelantado, es el *Journal of Gas Lighting*, que sostiene relaciones con los gasistas más emi-

gel hubiera sido el ayudante del verdugo le hubiera dado su mano. Para mujeres como Rita, un hombre valiente es su ideal.

La joven se metió en la cocina y arrojó por sí misma el pescado á la marinera, ese guiso tan sencillo, pero que, preparado por una hija de nuestra costa catalana, supera á los mejores guisos de la cocina francesa, y que nadie sabe imitar fuera de nuestro país, es decir, desde Valencia hasta Marsella. Fuera de este litoral no pidáis pescado á la marinera, que os darán un guisote como manteca de vaca, que de todo tiene menos buen gusto, y es un verdadero regalar.

Cuando Angel llegó la mesa ya estaba puesta y se sentó á ella con Pepa y Juan.

Es sabido que en los pueblos de Cataluña las mujeres, á no ser de una clase privilegiada, no se sientan á la mesa, sino que sirven en ella á los hombres; y aunque los padres de Rita tenían una posición un tanto desahogada, con todo, criados con sencillez, observaban esta costumbre, y mientras Pepa se sentaba á la mesa, Rita servía, pues no había sirvienta en la casa, salvo casos excepcionales en que iba allí Agata, como á

mentes. Sólo porque este órgano tan competente da cabida á las noticias que vamos á reproducir sobre un nuevo gas, capaz de revolucionar la industria centenaria, nos atrevemos á darlas á conocer; pues si no tuviera origen tan de fiar, no las creeríamos publicables, temiendo que no se confirmaran, cuando menos, con el carácter de importancia suma que se les da.

La ciudad de Frankston, en Australia, desde el mes de Noviembre del año pasado se encuentra alumbrada por un nuevo gas inventado por Mr. A. A. Stephenson, que supera en fuerza luminosa al gas usual de fábrica, que puede usarse para calefacción, y que se ha usado en motores de 24 caballos, y cuyo coste se asegura ser un chelín por 1.000 pies cúbicos, que equivale á 0'045 de peseta por metro cúbico.

Los aparatos empleados por Mr. Stephenson para producir el fluido iluminante, son sumamente sencillos. Ante todo, establece un depósito de aire para llenarlo del modo usual, empleando una campana en un depósito de agua. El aire, á la salida de esta, pasa por un carburador sencillo, que tiene á un lado una llave de entrada y al opuesto una de salida, empleando la mezcla carburante en las proporciones siguientes: un litro de petróleo (kerosina), 60 gramos de resina, una porción de aceite de pizarra, unos 30 gramos de sal, 15 gramos de éter unas gotas de bisulfuro de carbono, dos litros y medio de gasolina y un poco de cal alcanforada y, finalmente, una pequeña dosis de aceite de clavo. Todos estos artículos se echaron en el carburador y fueron examinados cuidadosamente por los que asistían á los ensayos, que cuidaron de comprobar que estaba vacío y sin doble fondo. Los ingredientes fueron comprados en una droguería por un concurrente, y en las proporciones usadas costaban próximamente 2 chelines (2, 50 pesetas), Agitando algo el carburador, se hizo pasar por él el aire, y aplicando un sifonero al mechero de salida se produjo una llama semejante á la del gas del carbón, pero de más brillo.

Tal es la luz que se ha empleado en Frankston desde hace cinco ó seis meses con gran satisfacción de los consumidores.

Los ingredientes del carburador son muy variados; pero la base son hidrocarburos, como se ha visto. Todavía el inventor aumenta el brillo de la luz con otro gas que se produce al mismo tiempo que éste, cuyos ingredientes son: hierro, cal viva, nafta y alcanfor, y el mejor alumbrado se hace formando con

casa de Gabriel Petronila y más tarde Magdalena.

Muchos extrañarían que una joven sencilla como Rita, que vestía con cierto lujo, hiciera en casa lo que haría una criada; pero á los que conocemos Cataluña no nos sorprende esto, pues hay pueblos en donde se ve á las jóvenes en días de fiesta vestirse como grandes damas, y al día siguiente, no tan sólo se las ve hacer los trabajos de la casa, sino hasta manejar la azada como los hombres.

No van á cavar las de nuestra costa, y aun tal vez son las que menos trabajos mecánicos practican; pero en casa lo hacen todo, por más que en la calle visitan como verdaderas señoritas.

Angel comió con buen apetito, y todo lo encontró excelente, sobre todo el pescado.

—Si está mal, ya puedes reñir á Rita,—dijo Pepa, que á fuer de madre, como lo practican todas en estos casos, quería hacer lucir á Rita ante el pretendiente.

—Pues niña,—dijo Angel,—esto está bien;—y añadió con picaresca sonrisa:—Si más adelante nos entendemos con Rita, la pediré me sirva el pescado guisado de esta manera lo más á menudo posible, y en pago de esto mañana

## (27) FOLLETÍN

### LA CARTOMANCERA

dijo.—Un hombre de figura varonil es preferible á un Gabriel. Mi carácter independiente necesita un hombre que sepa gobernarne. Todo será que Angel me pida por esposa, pues si así sucede tendrá mi consentimiento. Este es el esposo que Dios me destina.

Pero de pronto palideció: un pensamiento funesto vino á su mente.

—Angel amaba á Juliana; y si después de nuestro matrimonio la amara aún, ¡oh! me volvería loca, si, loca.

La joven se quedó un rato en la ventana abstraída en sus pensamientos. Todo dormía en el pueblo. El cielo estaba tachonado de estrellas, silbaba el viento y oíase el ruido de las olas que se rompían en la playa vecina interrumpiendo el silencio de la noche.

XVI.

### CASAMIENTO POR VENGANZA.

Al día siguiente Rita estaba sola en casa, pues su madre acababa de salir, cuando se abrió el cancel y vió entrar á Angel que la saludó.

—A propósito,—le dijo éste.—Esta-

mos solos y voy á revelarte un pensamiento mío. Hace algún tiempo que deseo tener una compañera; y como no me gustan preámbulos, dime con franqueza: ¿te casarías conmigo, Rita?

Ella se puso á reír y dijo:—He aquí una declaración en forma, y sobre todo muy repentina.

—Pues no te rías, porque te aseguro que va de veras. Dilo á tus padres. Yo ya lo he dicho al mío. Soy capitán del *Bella Rosa*, pues retirado mi padre, el naviero me ha encargado el mando del bergantín. Mi padre no navegará más, y permanecerá con mi hermana Tecla en Tarragona. Si me dices que sí, vendrán mi padre y mi hermana y lo arreglaremos todo antes de partir para Perambuco: al regresar de allí nos casaremos. Háblalo con tus padres y mañana me darás la contestación en Mataró, en casa de Gabriel, pues quedasteis en que el domingo iríais todos allá.

—Está bien; pero tú te quedas á comer hoy aquí.

—Me quedaré,—dijo el marino.—Ahora, para no dar que hablar, me iré un momento al casino á jugar una partida de billar, y vuelvo después.

Cuando volvió Pepa, su hija, llena de júbilo, la dijo:



los dos gases una mezcla que se titula gas de Frankston.

Este gas puede producirse en el lugar de su consumo, cuando éste es de importancia, sin emplear canalizaciones en la vía pública; pero los pequeños consumidores pueden recibirlo por medio de tuberías. Las instalaciones actuales de gas en el interior de los locales pueden utilizarse en el nuevo. La carga de los carburadores parece que es una operación desagradable; pero se propone que se carguen en una central y se lleven al punto de consumo.

Como el nuevo gas produce tres veces más luz que el corriente, el precio de coste 0.045 por metro cúbico equivale a si el gas de hoy costará sólo uno y medio céntimos de peseta el metro cúbico. Dicho esto respecto al coste en Frankston, debemos agregar que éste será muy distinto en España, desde el momento que los hidrocarburos aquí se encuentran tan recargados por los derechos, y que aquéllos son tan esenciales para el nuevo gas; pero no siempre ha de ser la situación actual de los hidrocarburos la que por desgracia tienen hoy en España, y esta puede cambiar en el próximo trastorno económico que ha de venir a este país para levantarle de la actual postración.

En Melbourne se está formando una Compañía que ha comprado la patente de Stephenson para aplicarla allí, y el inventor está en negociaciones para vender la patente en Inglaterra.

Es de suponer que en todo ello haya grandes exageraciones, pues si la luz sale tan barata, como se dice, comprando los ingredientes, según el relato de las pruebas, en la droguería, debe haber aún ventaja de mucha consideración comprándolos al por mayor.

Concluimos repitiendo lo mismo que decíamos al principio; sólo se puede tomar en serio la noticia por darla, sin atacarla, el *Journal of Gas Lighting*, cuya reserva en esta ocasión es más elocuente que cuanto pudiera decir, pues parece indicar que sabe mucho más de lo que dice sobre el grado de verdad en la producción del nuevo gas y sobre los tratos para aplicar la patente de Stephenson en Inglaterra. El *Journal of Gas Lighting* es el amigo y defensor del rey de la industria del gas, Mr. Livesey, y si no hubiera algo de verdad en la producción y algo de verdad en que la patente está ofrecida y quizás a disposición de Livesey, la guerra que desde luego hubiera emprendido el órgano gascista contra el pretendido invento, hubiera sido sin cuartel.

R. M.

## Actualidades

### LA SEMANA

En la semana última no se ha verificado cosa alguna que tienda al desarrollo de los intereses materiales del país: todo se ha reducido a cálculos, proyectos y deseos expuestos atendiendo a la conveniencia privada más que a la de la colectividad.

Se ha seguido haciendo la que ha dado en llamarse política hidráulica, ó sea demandando la construcción de canales y pantanos, idea excelente, para la cual se necesita no sólo dinero en grande escala, sino que se aprueben los proyectos y que los propietarios los acepten para que al pasar las tierras de secano a ser de regadío las cultiven y paguen como tales, y de este modo pueda el Estado ó las empresas constructoras reintegrarse del interés correspondiente a los capitales invertidos.

Pero hace falta algo más que agua: abonos y reforma en los sistemas de cultivo, a fin de que resulte éste más económico y dé mayor producción.

Estas reformas también exigen capitales y buena voluntad, y no vemos aquéllos ni ésta en nuestras clases agrarias.

Al mismo tiempo observamos que los egoísmos se van desarrollando cada día más, cuando hacia falta que el país se penetrase del sacrificio que se necesita hacer para salvar las difíciles circunstancias presentes.

Reúdense un día los industriales de Madrid y piden de un modo violento no sólo la supresión del cargo del 40 por 100 que satisfacen sino que se imponga un 40 por 100 de impuesto a los intereses de la deuda y a las utilidades del Banco de España, gravamen tan exagerado que no hay quien seriamente pueda defenderlo. Otro día son las clases pasivas de Ultramar las que formulan

todo género de quejas y hasta de amenazas porque se las equipara con las clases pasivas de la Península, sin tener en cuenta que, por sensible que sea el sacrificio exigido, mayor lo sufre el país teniendo que abonar lo menos 10 millones de pesetas al año que antes se satisfacían por las pérdidas provinciales ultramarinas.

Por eso decimos que ante tales manifestaciones de la opinión aumenta la dificultad que en sí tiene la resolución del problema económico.

Se han hecho trabajos para fundar en Madrid, con elementos del Banco de París y de los Países Bajos, un Banco industrial que tuviese por principal objeto, al parecer, el desarrollo de la industria en grande escala, ó sea los ferrocarriles, canales y fabricación de alto vuelo, pero en realidad con objeto de contratar con el Gobierno servicios públicos, tales como la recaudación de las contribuciones y aun algunos impuestos, además de realizar operaciones propias de banca.

Pero parece que han surgido dificultades en el desenvolvimiento de estos propósitos, á causa de no encontrar aquí bien dispuestos á los grandes capitalistas con quienes se contaba; de no haber recibido informes satisfactorios, sobre el resultado que ofrecerían los contratos que creían beneficiosos, y de haber opuesto algunos reparos el mismo Banco Hipotecario, que puede hacer por sí las operaciones que quería emprender el nuevo establecimiento de crédito.

Considérase, por tanto, abandonada en principio esa idea, ó al menos reducida á operaciones mercantiles en relativa pequeña escala, contando con las que pueda hacer en el vecino reino de Portugal.

Está ya acordada la forma de cobrar los 20 millones de dollars que los Estados Unidos ofrecieron por la cesión de las islas Filipinas. El Gobierno de aquel país puso á disposición del nuestro dicha cantidad, y teniendo en cuenta la situación del cambio, se ha resuelto que se haga efectiva por medio de giros de Londres, París y Berlín sobre la Tesorería de Nueva York. Al efecto, el Banco de España ha contratado con el Ministro de Hacienda la adquisición de los 20 millones de dollars con el beneficio del cambio que se ha considerado prudente á favor del Tesoro, el cual percibirá algo más de 116 millones de pesetas.

De los proyectos económicos y financieros no se sabe nada nuevo, pues ni están ultimados ni se halla resuelto en definitiva lo que va á hacerse. El nuevo impuesto á las utilidades para incluir entre ellas la renta de los valores públicos de todas clases, es un hecho, pero se desconoce la cuantía del gravamen. La suspensión ó aplazamiento de las amortizaciones no hay duda que se dispondrá, pero también se ignora si se dará alguna compensación. De economías se habla, pero no se espera que tengan gran trascendencia por ser imposible realizarlas en las secciones más importantes del presupuesto, y se tiene por indudable que se reforzarán otros ingresos, estando en estudio la sal.

De empréstito grande no hay nada, á pesar de lo que se dice, ni tampoco de conversión de deudas.

Y esto es todo lo que hay sobre los proyectos, careciendo de exactitud todo lo demás que se diga, ó siendo por lo menos prematuro en algunos puntos.

Son pocas las alteraciones que ofrece el último balance del Banco de España. En la plata en caja hay un aumento de cerca de 6 millones de pesetas, mientras que los billetes en circulación han descendido en medio millón. Los descuentos han bajado 2 millones y los préstamos han subido otros 2 millones. Las cuentas corrientes tienen un aumento de 4 millones y se mantiene idéntica la cuenta de anticipos al Tesoro.

Para la contratación de valores la semana ha sido de resultados desfavorables. La deuda interior ha perdido 1.80, quedando á 62.40, la exterior ha bajado 0.80, y cierra á 69.60; la amortizable ha descendido 1.35, haciéndose á 71.90; las Aduanas se cotizan 1.25 menos, y quedan á 93.50; las Filipinas han tenido un quebranto de 0.70, cerrando á 79 por 100; las Cubas viejas descienden 1.90, para quedar á 65 por 100, y las Cubas nuevas han perdido 2.25, quedando á 55.75.

Las acciones del Banco de España se cotizan á 412, con baja de 1.50, y las de Tabacos á 268.50, con quebranto de 0.50.

Estos datos comparativos demuestran que la Bolsa se halla mal impresionada, y aunque se atribuye el descenso á haber echado á la plaza una partida grande de papel por la conveniencia de realizar para invertir el dinero en otros negocios, es lo cierto que, si bien esto no ha producido pánico, cuesta algún trabajo absorber ese papel, y se nota que no hay tanto dinero disponible como se necesitaba. Esto ya lo venimos anunciando y se ha confirmado.

Los bajistas, que en el mes último sufrieron un rudo golpe, aprovechan la ocasión para resarcirse, preparándose á liquidar el mes actual en baja. A ello contribuye la tendencia de las Bolsas de París y Londres y las de Barcelona y Bilbao, todas las cuales cotizan en baja, y esto no debe ser sólo por la situación del mercado de Madrid, sino por la incertidumbre que reina sobre las medidas que se adoptarán para resolver el problema financiero.

Los francos, con ligeras oscilaciones, quedan á 20; es probable que desciendan algo más.

J. T. A.

Madrid 28 Abril de 1899.

(Del Boletín de Tabacos y Timbre.)

## Variedades

### Reina contra su voluntad

Hace algunos meses falleció Margarita Young.

¿Quién se acuerda de Margarita Young?

Hace muchos años un tal William Young, marinero inglés, fué arrojado por la tempestad en una de las islas Muna en medio del Océano Pacífico.

Recogido por los indígenas, fué tratado por ellos con respeto y admiración, porque hasta aquel entonces nunca se había visto un blanco en aquellas regiones; y la admiración llegó á tal término, que los sacerdotes y los sabios de la isla lo proclamaron Tabú, es decir, dios.

Por orden del rey le fué construida una casa, á donde todos iban á adorarle.

Siendo listo é inteligente, Young aprendió la lengua del país, y por fin casó con la hermana del rey.

De dicho matrimonio nació una niña Margarita, á quien sus padres enviaron á Samoa para que se criase.

Allí se enamoró de un joven inglés, y sin embargo, quiso antes ver á su padre y volvió á las islas Muna.

A los pocos días de su regreso falleció su padre, y conforme á la ley del país, tuvo que sucederle en el trono Margarita Young.

La joven procuró rehusar y quiso abdicar, pero la precisaron á aceptar el cargo de reina y la encerraron en el palacio real con arreglo á las costumbres del país, según las que la reina no puede casarse ni siquiera ver á un hombre.

Entonces empezó la reina Margarita á llevar una existencia tristísima. Cayó gravemente enferma y los sacerdotes indígenas no sólo impidieron que se le diese unas medicinas recetadas por europeos, amigos de su padre, sino que las destruyeron, temiendo que fuesen venenos.

La pobre reina, que lo fué á pesar suyo, vivió algunos meses en aquel cautiverio, y según dicen los periódicos ingleses, hace poco falleció. La reina Margarita de Muna tenía una educación europea y escribía perfectamente el inglés.

### Composición del granizo

Los Sres. Czernik y Karpinsky han examinado los granos de una granizada que cayó en Irangorod (Polonia rusa), resultando que eran de dos clases y que cayeron de distintas direcciones. Los granos de una de ellas eran de forma de pera y ofrecían la singularidad de que en su centro opaco se descubrían gránulos negros que, sometidos al análisis químico, se vió que estaban compuestos de hierro con partículas de níquel, cobalto y silice. El hierro era, principalmente, óxido magnético y también hierro sulfurado. La existencia de este núcleo metálico indica claramente que los granos se han formado en derredor de él y que el polvo del aire ha desempeñado en su formación el mismo papel que desempeña en la formación de las nieblas, según las investigaciones de Aliken; y además la composición de este

núcleo indica su origen cósmico. Es curioso el hecho de que, en el mismo punto, el Sr. Czernik recogió hace algunos años granizo que contenía granos de cenizas volcánicas del Vesubio.

### Estufas ambulantes

Una de las mayores contrariedades que experimentan los vendedores de flores de provincias y aun los de Madrid, es el no conseguir que las plantas lleguen á las casas de los parroquianos tan frescas como si estuviesen en el jardín ó en la «serre» donde se cultivan. Cuando se trata de flores delicadas que hay que sacar de las estufas para exponerlas á temperaturas mortales, es casi imposible trasportarlas, sobre todo á largas distancias.

«The Engineering Record» dice que los horticultores americanos han resuelto el problema, prolongando la estufa hasta el mismo mercado, es decir, convirtiéndola en ambulante. Al efecto, han construido carruajes provistos de tubos llenos de agua caliente. Estos furgones, herméticamente cerrados, tienen en sus paredes varias líneas de tubos que parten de un termosifon alimentado por un aparato de agua caliente que se halla encima del coche. El agua parte incesantemente de la caldera, circula por los tubos y vuelve á la caldera para salir de nuevo á recorrer el mismo camino, con lo cual se consigue mantener una temperatura igual y constante.

El hogar es de tela metálica muy fuerte y en él se consume carbón de mina. El combustible sólo se renueva de hora en hora.

De este modo se ha conseguido trasportar á grandes distancias, y sin precipitaciones de ningún género, las plantas tropicales de más difícil conservación, llevándolas á regiones frías ó en las cuales son constantes las nieves, precisamente en la época de las fiestas, que es el invierno.

### El veneno de la culebra

Por medio de una serie de experimentos, han averiguado los hombres de ciencia la forma en que produce su acción el veneno ó la ponzoña de las culebras, introducido en la economía.

El veneno obra de dos maneras: sobre la saugre y sobre el sistema nervioso.

Apenas inyectado por medio de los dientes especiales que la culebra posee, produce terrible estrago en los vasos sanguíneos, corroyendo las paredes de las venas, con el resultado de que se produzca una hemorragia interna.

Al propio tiempo ataca los nervios, especialmente los del sistema varomotor y los que presiden á las funciones de los músculos de la respiración, sobreviniendo la parálisis de éstos y luego la muerte, generalmente por asfixia.

## Crónica Balear

(OJEADA Á LA PRENSA DE ESTA PROVINCIA)

A las dos y media del domingo último, el vigía de Porto-Pi, de Palma, anunció convoy de guerra español, que se dirigía á aquella bahía por la parte de Levante.

A los pocos momentos, distinguieronse en el horizonte grandes y compactos penachos de humo, y poco á poco se presentó la silueta, primero de tres buques de gran tonelaje y después la de otros tres, apenas perceptibles á simple vista.

Una hora más tarde, entraba en nuestra bahía la escuadra española, que navegando desde Alcudia en dos divisiones, á la altura del cabo Blanco púsose en línea de combate.

Formaba la vanguardia el acorazado *Carlos V*, siguiéndole á babor el crucero *Lepanto*, y á estribor, el de la misma clase *Alfonso XIII*.

Formaba el centro, los destroyers *Osado* y *Audaz*, cerrando la formación á retaguardia el aviso *Giralda*.

A las cuatro poco más ó menos y á milla y media de nuestro puerto, el *Carlos V*, que enarbolaba la bandera del vice-almirante Cámara, dió la señal á los otros buques de echar las anclas.

Pocos momentos después, pasaron á bordo, para cumplimentar al jefe de la escuadra, el primero y segundo comandantes de la Comandancia de Marina de nuestro puerto, un ayudante del Capitán General y otro del Gobernador Militar de esta plaza.

A las cuatro y media el Sr. Cámara, devolvió la visita á dichas autoridades regresando á bordo á los pocos momentos.

A la noche siguiente los buques proyectaron sus reflectores eléctricos sobre la ciudad y alrededores. Con tal motivo

los muelles viéronse sumamente concurridos.

La escuadra permaneció en la bahía de Palma hasta miércoles por la tarde, dirigiéndose luego á Cartagena ó Alicante.

Durante la ausencia del señor Obispo, que se halla recorriendo los pueblos de la isla, para verificar la Santa pastoral visita, ha quedado encargado del Gobierno Eclesiástico de la diócesis el M. I. Sr. D. Antonio M.<sup>a</sup> Alcover, Provisor y vicario general.

El domingo por la mañana tuvo efecto en el saion de sesiones de la Diputación provincial la Junta de compromisarios para la elección de Senadores.

Abierta la sesión por el Presidente, el diputado provincial señor Olives protestó contra las actas que llevan la fecha del día 23 de Abril fundándose en que según la ley la designación debía verificarse el día 22.

Consignada en acta dicha protesta se retiraron del salón los compromisarios por Menorca y varios de los de esta isla, procediéndose acto seguido á la votación y quedando elegidos Senadores por sesenta votos los señores don Jerónimo Rius, don Juan Massanet y don José Gómez Imaz.

El *Boletín Oficial* de este Obispado, correspondiente al día de ayer publica un edicto para la provisión de un beneficio presbiterial creado por el Concordato de 1851, al que va anejo el oficio de Sochantre de esta Santa Iglesia Catedral, vacante por defunción de D. Rafael Llabrés, Pbro.

Dicha plaza ha de proveerse por concurso, siendo el plazo señalado para la presentación de las solicitudes, el de 30 días que finalizarán el día 3 de Junio próximo.

Tal vez por la falta de agua ó á causa de alguna enfermedad que no se ha deslindado todavía, notóse en Felanitx que los sembrados presentan desde hace algún tiempo muy mal aspecto, temiendo los labradores que, al final, no sea la actual cosecha de cereales de resultados tan halagüñosos como se ha creído hasta ahora.

El señor Gobernador civil interino de esta provincia publicó una circular en un *Boletín Oficial* extraordinario, convocando á elecciones generales para la renovación bienal de los Ayuntamientos á que se refieren los artículos 44 y 45 de la vigente ley municipal.

En cumplimiento de la citada circular el domingo 7 del corriente mes de Mayo tendrá lugar la designación de Interventores, el domingo 14 del propio mes la votación ó elección y el jueves 18 el escrutinio general.

El número de niños y niñas á que ha administrado el Santo Sacramento de la Confirmación, en la capital, su Ilma. durante este año ha ascendido á 1.267 niños y 1.295 niñas.

El Sr. Cavallos, Gobernador civil interino de esta provincia, ha dispuesto que sean devueltos á los ayuntamientos los presupuestos ordinarios para el ejercicio económico de 1899 á 1900, en los cuales figura el reparto vecinal sobre utilidades, sin haber hecho uso antes de los arbitrios extraordinarios, conforme se tiene prevenido por diferentes reales órdenes.

El martes por la mañana el tren descendente de Manacor, retrasó cerca de una hora su llegada á la estación de Palma, á consecuencia de una rotura en el émbolo. El tren tuvo que detenerse á unos dos kilómetros de Binisalem, hasta que subió otra locomotora.

Con motivo de la última provisión de curatos, han quedado vacantes en esta diócesis los de Binisalem y Esporlas, cuya provisión anuncia el señor secretario del obispado.

## Crónica Local

Empieza á hablarse en esta población de las próximas elecciones municipales y hasta suenan ya los nombres de los candidatos que han de apoyar los diferentes partidos políticos que es probable tomen parte en la lucha. Nos parece muy natural que en centros de reunión y en corrillos se hable de una cosa tan importante como es el elegir las personas á quienes se ha de confiar la representación del pueblo y la administración de los intereses del común, y si hemos de ser francos, como acostumbramos, hemos de decir que lo que se habla es poco, que el entusiasmo que se nota no está todavía en relación con la importancia de lo que tales conversaciones motiva; parecemos que algo más habrían de preocuparse todos los vecinos de asunto que tan de cerca á todos atañe, y, lejos de dejarlo á la iniciativa de unos pocos, habrían de intervenir directamente en la elección de los que una vez en el



Consistorio serán los que puedan hacer marchar hacia adelante nuestro pueblo querido ó mantenerlo como hasta aquí estacionado, cuando no refractario á toda idea de progreso.

No nos cabe duda de que dentro de la juventud ilustrada del pueblo puede encontrarse el personal que se necesita para administrar bien los fondos comunales, para salir de rancias rutinas, para emplear los ingresos municipales en obras de utilidad y de ornato públicos, grandes, dignas en un todo del espíritu emprendedor que á los sollerenses nos distingue. Pues bien, escojanse entre esos jóvenes los más independientes, los que tengan criterio propio y fuerza de voluntad bastante para rechazar toda imposición extraña, y tendrá Sóller el Ayuntamiento que necesita.

Si algún día nuestra patria grande ha de alcanzar la regeneración que tanto apetece los buenos españoles, ha de ser, en nuestro humilde concepto, precediendo la regeneración de todas las patrias chicas, que de muchos pueblos como el nuestro se compone la nación.

Un acontecimiento fué el domingo último en la sociedad sportiva «Círculo Sollerenense» el sorteo de una bicicleta entre los coparticipes de la misma, que se verificó á las once de la noche, una vez terminada la sesión de la Junta Directiva, ante numerosísima concurrencia. Favoreció la suerte al número 149 y resultó ser agraciado el socio D. Juan Ripoll y Deyá, quien obsequió á todos los reunidos con un refresco.

Felicitemos á nuestro amigo y le deseamos, como le desearon en sus brindis los obsequiados, que pueda montar la máquina que le cupo en suerte muchos años.

A las cinco y media de la mañana del lunes fundeó en este puerto el vapor correo *Lulio* procedente de Barcelona, que fué portador de la balija, pasaje y efectos. Salió al anochecer para el indicado punto, llevándose la correspondencia de esta isla, algunos pasajeros y carga.

El *León de Oro* procedente de Barcelona y Cette fundeó el martes por la mañana, y despues de cargar varias partidas de naranjas y de embarcar algún pasaje salió para los indicados puntos á última hora de la tarde del día siguiente. Llegó á Barcelona el jueves por la mañana y el mismo día emprendió viaje á Cette, en cuyo puerto lo suponemos á estas horas.

El lunes de esta semana, día primero del que cursa, recibió de manos del Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo la colación é institución canónica

del curato de S. Bartolomé de esta villa D. Sebastián Maimó, que, como dijimos en nuestro número del sábado, lo obtuvo por oposición en el último concurso.

Igualmente se dió colación canónica de los de S. Miguel de Campanet y de S. Juan Bautista de Calviá, respectivamente, á los señores D. Rafael Nicolau, economo hasta la fecha de este pueblo, y á nuestro estimado paisano D. Antonio Deyá, que lo regentó hasta hoy.

Por este motivo les reiteramos la más sincera enhorabuena.

Tenemos entendido, y podemos adelantar esta noticia á nuestros lectores, que el nuevo rector tomará posesión de su cargo el próximo domingo, día 14, á las nueve de la mañana.

Llegará á esta el sábado por la tarde, á las seis y media, siendo recibido á la entrada de la población por el Rvdo. clero y autoridades que al efecto serán invitados.

Se dirigirá despues la comitiva á la iglesia parroquial donde se cantará solemne *Te-Deum* en acción de gracias, terminado el cual será acompañado el párroco á la casa rectoral.

Del ceremonial de la toma de posesión daremos cuenta á nuestros lectores en el número del sábado.

A causa de los temporales que han reinado en todo el litoral de la península han quedado interrumpidas las comunicaciones telegráficas entre Valencia y Barcelona; he aquí por qué se recibieron anoche en la estación de este pueblo los telegramas que fueron depositados en la capital del Principado anteaer por la tarde y por la noche.

Aquí no nos han alcanzado dichos temporales, gracias á Dios, ni nos han amenazado de cerca siquiera, de lo que nos alegramos infinito.

El miércoles por la mañana dirigióse el clero parroquial procesionalmente á la plaza de la Constitución, en cuyo centro se había erigido un sencillo altar. Deposítose sobre el ara el *Lignum Crucis*, bajo palio, y seguidamente se verificó la ceremonia de la bendición de los frutos.

La concurrencia á este acto no fué muy numerosa.

Durante la presente semana han visitado este ameno valle el señor Juez de primera instancia y de instrucción del partido de Palma, D. Manuel Perez Porto y su distinguida familia. Despues de recorrer la población, anteaer, para

hacerse cargo de lo poco que tiene de notable, y de admirar los bellísimos paisajes de esta risueña campiña, dirigiéronse al puerto acompañados del Alcalde, Sr. Serra, quien obsequió á tan distinguidos huéspedes con un espléndido banquete en el alegre comedor de Santa Catalina, y de cuyas atenciones mostráronse agradecidos los obsequiados.

Deseamos haya sido grata á estos su corta permanencia entre nosotros y conserven eternamente buenos recuerdos de nuestro querido pueblo.

Nuestro paisano y estimado amigo D. Damián Frontera nos participa, por medio de atenta circular que tenemos á la vista, que en 1.º de Abril cesó en sus operaciones la casa de comercio que en Mayagüez giraba bajo su nombre, quedando cubierto el pasivo de la misma; y que para la liquidación del activo y continuación de los negocios se ha establecido una nueva casa que girará bajo la razón social de «Sucesores de Frontera, sociedad en comandita» de la cual es comanditario nuestro amigo y gestores administradores sus sobrinos, nuestros paisanos D. Jaime Arbona y Frontera y D. Antonio Vicens y Magraner.

Agradecemos la atención que hemos merecido al Sr. Frontera y á sus sucesores, y les deseamos pingües beneficios en los negocios á que la nueva sociedad se dedique.

Igualmente la agradecemos y se los deseamos á la sociedad «Palmer y Castañer» que se ha constituido en Palma para dedicarse al ramo de maderas de todas clases, con domicilio en la plaza de las Enramadas, carreteras de Manacor y Llummayor; de la cual son socios D. Rafael Palmer y Mayol y nuestro paisano y estimado amigo D. Bartolomé Castañer y Deyá.

Los numerosos paisanos nuestros, pasajeros del trasatlántico Pío IX, que son esperados hoy en este pueblo, llegaron anteaer á Barcelona sin la menor novedad, según tenemos entendido y de lo que nos alegramos.

De estos conocemos hasta el presente los nombres de D. Damián Magraner, D. Guillermo Colom, D. Andrés Pastor y Castañer, don Damián Ozonas y Pastor, D. José Folch, D. Antonio Marqués, y don José Coll y Orell. De seguro vendrán algunos más que ignoramos, y probablemente ya todos habrán abrazado á sus familias respectivas al ver la luz pública nuestra edición de hoy.

A todos damos la bienvenida, y la enhorabuena á cuantos esperaban ansiosos é impacientes á los

distinguidos viajeros á quienes saludamos.

A última hora nos manifiesta, la casa consignataria del vapor de esta matrícula, *León de Oro*, que éste, obligado por los temporales de que en otro lugar nos hemos ocupado, tuvo que refugiarse ayer en el puerto de Rosas, del cual no es probable haya salido todavía á la hora en que escribimos.

Acabamos de ver varios trabajos del fotógrafo D. Miguel Quetglas, á quien por el anuncio que dias pasados publicamos conocen ya nuestros lectores, y nos han parecido no solo aceptables sino que á la altura de los más perfectos de su clase.

Dicho fotógrafo, si bien no se ha instalado todavía en este pueblo definitivamente, es probable lo haga muy en breve; por de pronto estará en la fonda de *Ca's Pantinadó* una temporada, un mes ó más, dispuesto á servir los trabajos que nuestros paisanos se dignen encargarle, lo mismo en fotografías que en el decorado de habitaciones.

Lo recomendamos á nuestros abonados.

## EN EL AYUNTAMIENTO

### Sesión ordinaria del día 27 de Abril

Bajo la presidencia del señor Alcalde, D. José Serra, reunióse de segunda convocatoria el Ayuntamiento en la noche del expresado día para celebrar la sesión ordinaria de la última semana. Fueron asistentes los concejales Sres. don Antonio Palou, D. Andrés Oliver, don Pedro Antonio Martí y D. Miguel Forteza.

Al declararse abierta la sesión se dió lectura al acta de la anterior y fué aprobada.

Acto seguido se dió cuenta de un oficio de la Junta provincial de Instrucción Pública en que se indica que en vista del dictamen emitido favorablemente por el Sr. Inspector de primera enseñanza respecto al nuevo local construido expresamente para las escuelas de niños de esta localidad, había acordado aceptar dicho local siempre y cuando sea capaz para sostener al número de niños que asistan á dichas clases. Se dió por enterado el Ayuntamiento.

Luego se acordó nombrar una comisión compuesta de los Sres. Presidente y Palou para que pase á Palma á consultar la clase de tubería de hierro que es más conveniente adoptar para la canalización del agua para el abastecimiento público.

Por último acordóse verificar varios pagos.

Y se levantó la sesión.

## CULTOS SAGRADOS

En la iglesia Parroquial.—Hoy, al anochecer, se cantarán solemnes completas en preparación de la festividad de Nuestra Señora del Rosario.

Mañana, á las 9 y media, se cantarán horas menores y luego despues la misa mayor con música y sermón por el padre Moragues, de la congregación de San Felipe Neri; por la tarde vísperas, procesión que recorrerá las calles de costumbre, y al anochecer el ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús.

Jueves, día 11, fiesta solemne en honor del misterio de la gloriosa Ascensión del Señor á los Cielos. A las 9 y media horas menores y la misa mayor con sermón por D. Jaime Sastre, Vicario. A las doce, durante una misa y con la solemnidad de costumbre, se cantará Hora Canónica, y al anochecer continuación del mes de Mayo.

En la iglesia de San Francisco.—Mañana, por la tarde, continuará el mes de María con plática por el Dr. D. José Pastor, Vicario.

Miércoles, al anochecer, solemnes completas.

Jueves, fiesta de conclusión del mes de María. A las 9 y media se cantarán horas menores y luego despues la misa mayor con sermón por D. Bartolomé Coll, Pbro.; por la tarde se continuará el mes de María, con plática.

## Registro Civil

### NACIMIENTOS.

Varones 2.—Hembras 3.—Total 5.

### MATRIMONIOS

Día 3.—D. Marcos Oliver Llinás, soltero, con D.ª María Vicens Mayol, soltera.

Día 6.—D. Bartolomé Negre Marcús, soltero, con D.ª Buenaventura Castañer, soltera.

### DEFUNCIONES

Día 1.º.—D. Bartolomé Martí Estades, de 68 años, viudo, calle de la Palma.

Día 1.º.—D. Bartolomé Coll Deyá, de 68 años, casado, calle de Isabel II.

Día 3.—D. Pedro Rodríguez Monreal, de 17 años, Manzana 61.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO

### EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 29 Abril.—De Palma, en 1 día, laud J. Miguellito, de 24 ton., pat. don R. Ferrer, con 7 mar. y lastre.

Día 1.º Mayo.—De Barcelona, en 10 horas, vapor *Lulio*, de 405 ton., cap. don P. Aulet, con 27 mar., pas. y efectos.

Día 2.—De Cette y Barcelona, en 10 horas, vapor *León de Oro*, de 278 ton., cap. D. G. Mora, con 16 mar., pasaje y efectos.

Día 3.—De Palma, en 1 día, laud Catalina, de 34 ton., pat. D. Fleixas, con 8 mar. y lastre.

### EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 29.—Para Palma, laud J. Miguellito, de 24 ton., pat. D. R. Ferrer, con 7 mar. y piedra.

Día 1.º Mayo.—Para Barcelona, vapor *Lulio*, de 405 ton., cap. D. P. Aulet, con 30 mar., pas. y efectos.

Día 3.—Para Cette y Barcelona, vapor *León de Oro*, de 278 ton., cap. don G. Mora, con 16 mar., pasaje y efectos.

Día 3.—Para Porto-Colom, laud Catalina, de 34 ton., pat. D. J. Fleixas, con 8 mar. y lastre.

## ENSAYOS CIENTÍFICOS Y LITERARIOS

### *Parus palustris*.—Monja.

Todas estas aves son conocidas, entre nosotros, con el nombre de *ferrericos*. Son de pequeña talla, con el pico corto y cubierto de plumas en la base, ostentan colores vistosos, son muy vivas, saltan siempre de rama en rama, trepan por las paredes y por los troncos de los árboles para sacar de las resquebrajaduras gusanos, larvas, insectos y huevos. Bajo estos conceptos son muy útiles; pero en cambio pican las yemas de los árboles y cazan las abejas de que hacen gran consumo.

### GÉNERO-EMBERIZA.

*Emberiza miliaria*.—Triguero.—*Sól-lera*.

*Emberiza cirius*.—Verderon.—*Verderol*.

*Emberiza grillus*.—Verdecillo.—*Gafarró*.

Todos estos pájaros abundan, y, aunque de régimen granívoro, consumen, además de malas semillas, muchísimos insectos, sobre todo en tiempo de la cría.

### GÉNERO-GORRIÓN.

*Fringilla domestica*.—Gorrión.—*Gorrió*.

Sus especies son numerosas y se hallan diseminadas en todo el globo. Es el gorrión el ave cosmopolita y compañero del hombre en todos los países donde ha puesto sus pies, sin excluir la helada Groenlandia. De temperamento ardiente, apesar de la guerra que se le hace, se multiplica de un modo extraordinario; pues cría de tres á cuatro veces al año, sin perder ninguna pollada que siempre cuenta de cuatro á seis individuos.

Despues de la cría se reúne en grandes bandadas y busca el poblado, especialmente para dormir, armando tal algarabía en las altas arbo-

## LOS PÁJAROS Y EL AGRICULTOR

ledas de paseos y jardines, que llega á ser un huésped molesto.

Nuestros hortelanos le persiguen á muerte porque les malparan los planteles, destruye las flores, picotea las frutas maduras y devora las espigas del trigo primerizo, sin tener en cuenta el consumo de insectos que les hace, cuya destrucción rinde un beneficio centuplicado si lo comparamos con los perjuicios de sus travessuras.

Nada tiene de calumnioso el afirmar que es el animal más atrevido y turbulento entre todos los pájaros, y que la voracidad que le distingue le lleva naturalmente á causar grandes estragos en los insectos de que necesariamente ha de alimentarse, durante la temporada, no corta, en que no halla granos ni frutas que comer.

No cabe duda que ninguno de los animales volátiles de cuantos existen, tienen un proceso tan largo como el gorrión, por lo mucho que ha dado que hacer á la justicia y á los sabios, ya para castigarle en sus demasías, ya para protegerle por sus buenos servicios. En el expediente figuran acusadores y defensores de primera nota en Historia Natural y en Economía política. Buffón le califica de estúpido, glotón y merodeador, y evalúa el consumo de trigo, que hace cada año, en cinco kilogramos. Bosch y Rougier le imputan el consumo anual de cuarenta litros de trigo por cabeza. Pelicot, calculando el consumo de cada gorrión en cuatro libras de trigo y éste á 22 francos los 100 kilos, existiendo 50 millones de estos granívoros en Francia, hacen un consumo de 22 millones de francos.

En cambio el exceso en las precedentes acusaciones ha suscitado defensores que, matemá-

ticamente, han demostrado ser estas exageradas y gratuitas; pues no llega á dos meses en que, el gorrión, puede alimentarse de granos y durante este tiempo consume todavía muchos insectos. Por otra parte ha probado, como Mr. Bradley, agrónomo inglés, que el gorrión destruye veinte gusanos por hora; y otros entomólogos demuestran que una pareja y su nidada consumen, cada semana, 1680 orugas, sin contar centenares de gorgojos y otros insectos que atacan los sembrados, cuyos destrozos, en un cálculo razonado, supone centenares de millones de francos que salvan los gorrones en espigas que, de otro modo, no llegarían á granero.

En tesis general, el gorrión merece la protección del labrador, porque, si bien le causa perjuicios por una parte, le da mayores beneficios por otra, compensando con largueza los pocos granos que devora y flores que estropea.

En Francia, donde se protege la agricultura, en la mayoría de sus departamentos es acatada la ley favorable á los pájaros y en especial al gorrión; pero en algunas localidades donde éste se ha multiplicado extraordinariamente, no teniendo en cuenta los servicios que presta y sí, las espigas que devora, claman contra la ley, hasta el punto que el Tribunal del Sena ha decretado la persecución, pero que el Gobierno no ha querido autorizarla, considerando que el crimen ó culpabilidad no estaba suficientemente probado.

En resumen: el gorrión ejerce una acción muy notable contra los insectos nocivos á toda clase de plantas, como se ha demostrado prácticamente en las ciudades vecinas de Nueva York, donde

## POR D. JOSÉ RULLAN PBRÓ.



**PUBLICACIONES RECIBIDAS**  
DURANTE LA PRESENTE SEMANA

**Boletín de la Sociedad Arqueológica Lullana.**—SUMARIO del mes de Abril:—I. Estudios sobre la historia de Mallorca antes del siglo XIII (continuación), por D. Antonio M. Alcover, Pbro.—II. Emigración de los judíos y conversos de Mallorca, después de la matanza del Call (1392), por D. Enrique Fajarnés.—III. Sobre la Inmaculada Concepción. Carta del Cardenal Sandoval al Cabildo de Mallorca (1655), por D. José Miralles Sbert, Can.—IV. Fundación de los hospitales de Manacor y Felanig en 1790, por D. Enrique Fajarnés.—V. Noticias para servir a la historia eclesiástica de Mallorca (continuación), por D. José Rullán, Pbro.—VI. Notas de Antropología, I a VII, por don Enrique Fajarnés.—VII. Vejaciones a unos mercaderes mallorquines en la ciudad de Mesina (1531), por D. P. A. Sancho.—VIII. Techos artísticos en la

isla de Mallorca (Apuntes de mi cartera). VI, VII, por D. Bartolomé Ferrá.—IX. Curiosidades históricas, CLXXIX a CLXXXI, por D. E. Fajarnés.—X. Noticias.—Lámina CXXIII. Techo artesonado.—Palma. Se suscribe en la Tipografía de Felipe Guasp, calle de Morey, 6, Palma.

**El Progreso Agrícola y Pecuario.**—SUMARIO del n.º 144.—Agricultura: Granja escuela experimental de Zaragoza: Las heladas. Comercio de vinos con Inglaterra. La admisión temporal de los trigos. Desastre agrícola. Iniciativa laudable.—Los Pósitos.—Las Cajas rurales en la provincia de Murcia.—Experiencias de abonos: Arroz.—El trébol rojo.—Nuestros productos agrícolas en Francia.—Producción de algodón en los mercados del mundo.—Errores en el cultivo de los gusanos de seda.—¿Por qué cambian de color las frutas?—Mercados extranjeros de cereales.—Coséchas y mercados de cereales.—Uvas y vinos: El vino y sus microbios.—Mercado de vinos.—Los vinos enyesados en Francia.

—Fecundidad de la filoxera.—Observaciones acerca de la cultura de las abejas (conclusión).—Apicultura racional.—Aceites y aceites: Los aceites españoles en la ciudad del Plata.—Mercados de aceites.—Errata.—Libros de agricultura, ganadería y veterinaria.—Ganadería: La sal en la alimentación de las vacas.—Mercados de ganados.—Veterinaria: La ley de policía sanitaria.—D. Juan Antonio Sáinz y Rozas.—Programa del VII Congreso de medicina veterinaria, que tendrá lugar en Baden-Baden del 7 al 12 de Agosto de 1899.—Tratamiento de la infosura por el bromhidrato de arecolina.—Resistencia del caballo.—Lanas.—Mercados del país. Extranjero.—Agricultura: Producción de huevos en el invierno.—Mercado de Madrid.—Noticias varias.—A los ganaderos.—Anuncios.—Instalación de un gallinero.—Correspondencia de la Librería y de El Progreso Agrícola y Pecuario.—Libros recibidos. Se suscribe en Madrid, calle de Serrano n.º 14.

**Boletín de la Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación de Palma de Mallorca.**—SUMARIO del número 6:—Cámara oficial: Extracto de actas. Sección de Comercio. Informe sobre puertos francos y concierto económico.—Vivamos en la realidad, por R. A.—Una disyuntiva nacional.—España y Cuba.—Casos nuevos.—Sección oficial: Datos de información comercial.—Patentes de invención concedidas.—Notas del «B. O.»—Península: Sociedades: Constituciones.—Suspensiones de pagos. Extranjero: Datos de las estaciones enotécnicas de España en Cete y en Londres.—Bibliografía.—Precios corrientes. Se suscribe: Oficinas de la Cámara, Palacio, 20, Palma.

**Plá y Montanya.**—SUMARIO del número 15.—Generalidades sobre adobs, (IV y darrer), per F. S. Llegums diversos, per el Dr. H. Georges.—Inimics de casta petita, per B. Ferrá.—Informació agrícola, per Un rural.—Es llop y s'eu-

veya (rondaya), per Antoni M. Alcover, Pre.—Primera quinzena de Maig.—Noves de pel mon.—Recull de receptes.—Observacions meteorològiques.—Anàlisis de terres.—Revista Comercial. Se suscriu: Carrer de Jaume II, 27, tenda, Palma.

**La Agricultura Española.**—SUMARIO del n.º 17.—Crónica: Black-rot, mildiu y oidium: sus tratamientos, por E. López Guardiola.—Campo de experiencias y demostración de la Cámara Agrícola de Valencia.—Principios generales para la poda de los árboles, por L. G.—Sección Oficial.—Resumen científico.—Libros y folletos.—Sección de Consultas.—Sección Comercial.—Correspondencia. Punto de suscripción: Plaza de Cajeros, 6, Valencia.

**RED METEOROLÓGICA DE CATALUÑA Y BALEARES**  
SERVICIO DE LA GRANJA EXPERIMENTAL DE BARCELONA.—2.ª quincena de Abril.

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLAN Pbro.—CALLE DE SAN PEDRO.

OBSERVATORIO DEL FARO DE «PUNTA GROSSA»

TERMOMETROS										MAÑANA		TARDE		VIENTO		Atmósfera		Plvio.		Observaciones	
Mañana		Tarde		Mañana		Tarde		Ter. del Bar. G. es		Ter. del Bar. Mil.		Dirección		Fuerza		M. a Tarde		Milis.			Evaporimetro.
Max.	Min.	Max.	Min.	Max.	Min.	Max.	Min.	M. a	Trd.	M. a	Trd.	M. a	Trd.	M. a	Trd.	M. a	Trd.	M. a	Trd.		
16	21	12	23	19	21	0	15	0	17	759	17	750	N.	S.	»	»	D.	D.	6	8	
17	20	12	20	15	16	4	14	0	17	758	17	757	O.	N.	»	»	C.	C.	1	6	
18	20	13	20	18	18	4	16	0	17	755	17	755	O.	N.	»	»	C.	C.	2	3	
19	19	14	19	13	14	8	11	4	17	760	16	760	E.	N.	»	»	D.	D.	2	0	
20	18	10	21	17	18	6	14	0	17	761	16	757	E.	E.	»	»	D.	D.	3	0	
21	20	8	23	19	22	0	16	0	18	760	17	761	N.	O.	»	»	D.	D.	7	0	
22	21	17	24	20	22	8	18	0	17	760	17	760	N.	N.	»	»	D.	D.	5	6	
23	21	14	22	18	20	0	16	0	18	763	17	762	N.	E.	»	»	D.	D.	6	7	
24	23	10	23	20	24	0	17	0	17	763	17	762	E.	S.	»	»	B.	D.	2	7	
25	24	10	25	21	23	4	18	0	17	766	17	766	O.	E.	»	»	B.	C.	7	6	
26	24	16	25	16	20	0	16	0	17	758	18	758	E.	E.	»	»	D.	D.	5	8	
27	23	14	24	15	20	0	16	2	17	758	18	759	O.	E.	»	»	D.	D.	5	6	
28	23	13	24	21	22	4	18	4	19	759	19	759	N.	O.	»	»	B.	D.	5	0	
29	25	16	26	21	24	4	19	4	19	760	19	760	N.	O.	»	»	D.	D.	4	4	
30	24	13	25	21	24	0	18	0	19	763	19	763	E.	N.	»	»	D.	D.	8	0	

NOTA. Cuando la casilla de la fuerza de los vientos está en blanco indica que la corriente era apenas perceptible, la S. indica que es suave, la F. fuerte, la T. tempestuoso y la U. uracanado. El estado del cielo, en la casilla Atmósfera, se señala por las iniciales: D. que indica despejado y C. cubierto. Las horas de observación son: a las 9 de la mañana y a las 3 de la tarde. Los termómetros están a la sombra. OTEA. En el observatorio del «Faro de la Punta Grossa» los instrumentos están a 101 metros 620 milímetros sobre el nivel del mar.

Los anuncios que se inserten en esta sección pagaran: Hasta tres inserciones a razón de 0'05 pesetas la línea; hasta cinco inserciones a razón de 0'03 pesetas, y de cinco en adelante a razón de 0'02 pesetas. El valor mínimo de un anuncio, sea cual fuere el número de líneas de que se componga, será de 0'50 pesetas. Las líneas, de cualquiera tipo sea la letra, y los grabados, se contarán por tipos del cuerpo 12 y el ancho será el de una columna ordinaria del periódico.

**Sección de Anuncios**

Los anuncios mortuorios por una sola vez pagaran: Del ancho de una columna 1'50 pias., del de dos 3 pias., y así en igual proporción. En la tercera plana los precios son dobles, y triples en la segunda. Los comunicados y anuncios oficiales pagaran a razón de 0'05 pesetas y los reclamos a razón de 0'10 pias. la línea del tipo en que se compongan, siendo menor del cuerpo 12, y de éste si es mayor. Los suscriptores disfrutaran una rebaja de un 25 por ciento.

**A LOS QUE PADECEN DE DIABETES**

En el acreditado establecimiento de ferretería y drogas de Arnaldo Casellas, Luna, 17, Sóller, se expende Pan de Gluten en bollos y barritas.

**L' UNIÓN**

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social . . . . .	10.000,000	Francos
Reservas . . . . .	8.705,000	»
Primas á cobrar . . . . .	74.287,038	»
Total . . . . .	92.992,038	»
Capitales asegurados . . . . .	15.127.713,242	»
Siniestros pagados . . . . .	194.000,000	»

**SEGURO DE COSECHAS**

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Samaritano, 16, Palma.—Agente en Sóller, Arnaldo Casellas, Luna, 17.

**Máquina á vapor**

Por tener que sustituirse por otra de más potencia, se vende una en muy buen estado, sistema «Balancin», de seis caballos nominales ó sean quince efectivos de fuerza, con volante de hierro, dentado de madera, construida en los talleres «El Nuevo Vulcano» de Barcelona. Con dicha máquina se entregarán las piedras de asiento y los siguientes recambios: dos pistones para los cilindros, uno para el condensador y una toma de vapor. Al que convenga adquirirla puede verla trabajar todos los días en la fábrica de tejidos «La Solidez», Sóller, a cuyas oficinas pueden dirigirse para toda clase de informes.

**Bicicletas Clément**

Estas máquinas se venden garantizadas contra cualquier defecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas. Los modelos pueden verse en el «Círculo Sollerense», Plaza de la Constitución, n.º 32.

**Miguel Quetglas**

PINTOR y FOTÓGRAFO, ha llegado á este pueblo y ofrece al público sus servicios. Vive en la Font de Ca's Pantinadó.

**NICOLÁS TICOULAT**

**Cirujano - Dentista**

Dentaduras completas, desde 16 duros.  
Dientes, desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.  
Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.  
Pelaires, n.º 102.—PALMA.

**ENSEÑANZA**

**Castellano y Francés**

Clase para señoritas á las 6 y media tarde.  
Honorarios: á 2 y 3 pesetas mensuales.  
M. BERNAT, PROFESOR  
Rectoría, 5.—SÓLLER.

**SEGUROS.** Contra incendios y riesgos, por La Catalana.

Marítimos, por L' Helvetia-L' Italia.  
Sobre la vida, por el Banco Vitalicio de España.  
Agente en Sóller, Salvador Elias, Plaza de la Constitución n.º 18 primero.—SÓLLER.

**LA SOLLERENSE**

DE **JOSÉ COLL**  
CERBERA y PORT-BOU (Frontera franco-española)  
Aduanas, transportes, comisión, consignación y tránsito  
Agencia especial para el trasbordo y reexpedición de naranjas, frutas frescas y pescados.

**SERVICIO DECENAL**



ENTRE SOLLER, BARCELONA, CETTE Y VICE-VERSA  
por el magnífico y veloz vapor **LEÓN DE ORO**

Salidas de Sóller para Barcelona: los días 10, 20 y último de cada mes.  
Salidas de Barcelona para Cete: los días 1, 11 y 21 de id. id.  
Salidas de Cete para Barcelona: los días 5, 15 y 25 de id. id.  
Salidas de Barcelona para Sóller: los días 6, 16 y 26 de id. id.

EN SÓLLER.—D. Guillermo Bernat, calle del Príncipe n.º 24.  
EN BARCELONA.—Sres. Rosich Cárles y Comp.ª, Paseo de la Aduana, 25.  
EN CETTE.—D. Guillermo Colom, Quai Commandant Samary-5.

◆Tinta negra Siglo XIX◆Tinta comunicativa◆Tinta violeta◆  
◆Tinta carmin◆Tinta para sellar◆etc., etc.◆  
**La hay en venta en el establecimiento LA SINCERIDAD-San Bartolomé-17-SOLLER.**

**PANADERÍA DEL MORO VIEJO**

DE **Bartolomé Castañer Deyá**  
SINDICATO 163—TAHONA N.º 48  
PALMA DE MALLORCA

PRESADO CON MEDALLA DE ORO EN LA «EXPOSICIÓN BALEAR»-SÓLLER-1897

Esta antigua y acreditada panadería envía semanalmente grandes pedidos de pastas especiales para la villa de Sóller, como son: cocas, craspells, galletas y similares. Se dá comisión á las tiendas y vendedores.

**ACADEMIA DE INGLÉS**  
DE **Francisco Bover**

A petición de varias familias y ante la necesidad que se dejará sentir con motivo de la pérdida de Cuba y Puerto-Rico, en cuyas Antillas indudablemente el inglés ha de ser idioma indispensable en lo sucesivo, se abre un curso de esta lengua que empezará el 1.º de Febrero. Para mas informes dirigirse á la fonda de la Paz.  
Honorarios 5 pesetas mensuales.

**En el domicilio** de Miguel Lanuza, calle de Isabel II n.º 67, se vende Albalor, malvasia, de Bañabufar, legítima, á 6 y 9 reales litro.  
SOLLER.—Imp. de «La Sinceridad»